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新闻追踪

新闻

昨日下午，鄞州区下应街道在西江古村举办了一场“宋韵寻踪·品
读诗词”宋韵文化雅集活动，并为鄞州区文艺家创作交流基地成立举行
揭牌仪式。在端午节到来之前，带领市民穿越千年时光，感受飞花流
水、诗词雅韵。 （许天长 姜琦 摄）

见习记者 龚旭琪

6 月 3 日是世界自行车日，准
备好用两轮感受世界了吗？

近年来，骑行重新回到大众的
视野，自行车正成为连接人与自
然、城市与乡村的桥梁。

在宁波，越来越多的人加入骑
行队伍，骑行悄然成为流行的生活
休闲方式。

根据中国自行车协会发布的
《2023 两 轮 绿 色 出 行 研 究 报 告》
显示，自行车年度骑行总里程超
1100 亿 公 里 ， 两 轮 出 行 蔚 然 成
风。当下宁波骑行生态如何？骑行
该如何发展？如何让宁波的骑行者
更多一点？

骑行线路丰富
自行车骑出新时尚

周末的东钱湖，一辆辆自行车
驰骋于道路两侧，成为湖光山色间
独特的风景。这里既有装备齐整、
经验丰富的骑行爱好者，也有租车
骑行、欣赏风景的“骑行小白”。
在小红书等社交平台，东钱湖已经
成为骑行者争相打卡的热门目的
地。

不只是东钱湖，四明山、大目
湾 、 三 江 六 岸 等 地 也 热 度 颇 高 。

“宁波有山有水、风景秀丽，具备
不同的路况，可供骑行者选择的路
线非常多。”Pinarello （皮纳瑞罗，
自行车品牌） 宁波旗舰店主理人董
皓源半开玩笑地说，光一个四明山
就有 100 多条骑行线路。

依托多样的骑行线路，宁波涌
现了一批骑行社团，其中包括一些
千人规模的社团，“风自由同行”
就是其中之一。据社团主理人朱常
辉 介 绍 ， 目 前 社 团 共 有 1500 余
人，包括宁波本地的骑行者和一小
部分外地的骑行者。“工作日早晨
我们会安排东钱湖、甬江大道和姚
江边的晨训，每次都能吸引数十名
骑行者参加。”

骑行热度不断上升，宁波吸引
了多家高端自行车品牌入驻。闪
电、崔克、梅花、皮纳瑞罗等顶级
自行车品牌落户甬城。

董皓源告诉记者，“长三角范
围内，宁波的骑行氛围位居前列，
各大品牌对市场的预期也比较高，
骑行者购置自行车非常方便。”

文旅等产业
“乘”着两轮火热向前

“换一种方式感受城市别样风
光”，骑行者在社交平台上交流着
自己参加“春日骑行”活动的感
受。乘着骑行的热度，宁波的商家
运用“City Ride”的概念，以骑
行促进消费。

鄞州花园里将城市和骑行结
合，串联起景点、咖啡厅、商业广
场，邀请骑行者盖章打卡。“本次
活动联合了东外滩的商业和文旅项
目，整体效果比预期好很多，一共
有 262 人完成打卡，在整体销售的
带动方面起到一定的作用。”活动
负责人吴彩虹说。

骑行同样是一种感受文化的方
式。在宁波市区，还有一条充满文
化底蕴的线路——明州罗城六门
线，感受千年古城和现代建筑在骑
行的过程中来回更替。

去年第六届环四明山自行车骑
游大会现场，发布了“跟着阳明骑
游四明”余姚骑游精品线。该线路
从王阳明故居出发，途经四明湖、
丹山赤水、鹿亭中村、浙东小九
寨，最终抵达河姆渡遗址博物馆，
全程约 135 公里。

骑车远行，“追风者”通过骑
行释放旅行热情。

除了宁波中心城区，四明山已
经成为长三角地区骑行者的“心头
好”、骑旅打卡的目的地。董皓源
此前曾在上海工作，据他介绍，上
海的骑行者经常在周末组团来四明
山“骑山”。

“骑行热”也在倒逼沿线各地
完 善 道 路 、 产 品 、 服 务 。 去 年 3
月，东钱湖开发建设管理局考虑到
安全问题，在热门“夜骑”路段安
装了路灯。宁波逸帆航海俱乐部则
携手“风自由同行”社团，设置了
骑行保障箱，为骑行者提供安全保
障。

另一方面，宁波逸帆航海俱乐
部另辟蹊径，以每周组织一场清晨

“咖啡骑”的形式，借着骑行活动
提高帆船运动的热度。

这些山头乡野的骑行线路同样
也 是 乡 村 经 济 发 展 的 重 要 推 手 。

“自行车相比于汽车出行，更具有
烟火气，延长了我们接触乡村的时
间。”宁波市自行车协会副秘书长
吴晓军说，骑车可以帮助我们深入
乡村，促进农家乐或者农副产品的
消费。

“追风人”放心骑行
仍有不少烦恼

目前宁波的日常骑行环境面临

和其他城市一样的难题：非机动
车道狭窄，逆行自行车和电动自
行车数量较多；汽车随意占用非
机动车道；缺少机动车道和非机
动车道之间的隔离设施，自行车骑
上机动车道⋯⋯

对此，身为骑行者的屠先生
感受颇深：“晚上骑自行车出门，
经常会在非机动车道上被逆行电
动自行车的大灯闪到眼睛，一些
右转的机动车不习惯主动让行自
行车。”

记者发现，机动车占用非机
动车道已经成为困扰不少骑行者
的问题。这不仅阻碍了自行车和
电动自行车的正常通行，还迫使
骑 行 者 不 得 不 冒 险 骑 上 机 动 车
道，与机动车混行。这种情况无
疑增加了交通事故的风险，对行
人和骑行者的安全构成了严重威
胁。

宁波市人大代表夏杰认为，非
机动车道被占用还导致了交通拥堵
的加剧。“由于非机动车无法在专
用道上顺畅行驶，它们不得不与机
动车争抢道路空间，这不仅影响了
交通的流畅性，也给城市交通管理
带来了巨大的挑战。”

不仅如此，自行车停哪里也是
很多骑行者的烦恼。

根据 《2023 两轮绿色出行研
究报告》 显示，长三角地区中高端
自行车产品需求激增，超过 46%的
年轻用户选择购买中高端自行车。
但是在医院、菜市场、地铁站、写
字楼等人流密集处，自行车停放点
设 施 仍 显 简 陋 。“ 不 仅 缺 少 停 车
架，也没有足够防护措施；一些停
放点既无监控、电子锁，也无管理
人员。”夏杰说。

“骑行道路、自行车停放点⋯⋯
这些都是骑行生态链的一部分。如
果没有完善的骑行生态链，骑行者
只能在双休日享受骑行的乐趣，平
时只能把自行车放到家中。”吴晓

军说。

打造骑行之城
宁波可以这样做

当骑行来到城市的聚光灯下，
宁波该如何让骑行的热度“更上一
层楼”呢？

“宁波拥有不输其他地区的骑
行环境，只是缺少对这些骑行环境
的宣传。”吴晓军说，宁波可以效
仿青海，通过一些骑行赛事和活动
为城市引流。

“在这个基础上，宁波不能仅
仅停留在一次比赛或者一场活动
上，而应创建城市的骑行品牌，让
骑行变成一张城市名片。”吴晓军
说，通过营造一场以自行车为主题
的活动，不仅带动骑行者之间的交
流，还能为城市吸引长期的流量。

骑行热度的提升，既需要比赛
和活动的加持，同时也离不开日常
生活中骑行文化和骑行氛围的营
造。

夏杰建议，宁波可以拓宽流量
高的非机动车道，并且尽可能地保
持线路的直线性，以便骑行者更快
捷地到达目的地。

吴晓军提到，相比于修建专业
骑行道，在城市的边边角角修建骑
行公园不失为一个好办法，“骑行
公园的成本更低，同时能够成为生
态链的一部分，让骑行真正融入生
活，每个人在茶余饭后都有自在骑
行的场地。”

除此之外，骑着自行车上路的
骑行者也是整个骑行生态链中的重
要一环。

夏杰表示，未来宁波可以参
考其他国家的经验，设置小学或
者初中阶段的骑行安全考试，以
加强交通安全教育，“提高骑行安
全度和愉悦度的同时，鼓励骑行
成为日常出行交通工具的宣导也
必不可少。”

在宁波，来一场骑行之旅
记 者 沈孙晖 吴向正
通讯员 陈 莹 李晓燕

当下正值镇海区“慈善一日
捐”活动期间。“我们最近收到
了‘老熟人’捐的 1 万元善款。
每年这个时候，‘他’总会如约
而至。”昨天下午，镇海区慈善
总会工作人员在接受记者采访时
说，这笔善款的背后，是一份沉
甸甸的爱。

这 份 爱 来 自 何 方 ？“ 捐 赠
人”一栏填写的名字，揭晓了答
案——“虞乐”！

这是一个耳熟能详的名字。
“虞乐”是招宝山街道后大

街社区老人虞雅仙、乐可祥的化
名。他们与该区慈善总会结缘，
可以追溯到 2005 年 9 月。当时，
夫妻俩就用“虞乐”化名，将
2000 元善款捐给镇海区慈善爱
心服务站，定向帮助患有白血病
的镇海学子。

此后，“虞乐”这个名字便
频频出现在慈善工作人员的口中
及各种新闻报道中。

2007 年 2000 元 、 2008 年

7000 元、2015 年 9000 元、2016 年
6000 元、2017 年 9000 元、2018 年
1 万元⋯⋯10 多年来，“虞乐”捐
赠的善款总额已逾 19 万元。许多
家境困难、品学兼优的学子在他们
的资助下，顺利完成学业。

2022 年，妻子虞雅仙因突发
疾病去世，捐献了角膜和遗体。而
乐可祥延续了和妻子的约定，一直
持 续 这 份 善 举 ， 并 从 2018 年 开
始，将“虞乐”的捐款金额升至五
位数。

记者了解到，乐可祥已 90 多
岁，经济来源仅靠退休金，日常生
活十分简朴。对此，老人非常低
调 ，“ 我 一 个 人 生 活 用 不 了 太 多
钱，吃穿都不愁，看病有医保，出
门有公交，社区工作人员对我又很
照顾，我只想尽一份心意。”

“献爱心并不难，难的是坚持
多年如一日。‘虞乐’扶危济困的
传统美德和不求回报的大爱精神，
值得我们学习和弘扬。”镇海区慈
善总会相关负责人告诉记者，“虞
乐”无私奉献的精神深深影响着社
会，并在该区掀起了一股匿名捐款
的爱心热潮，一直延续着。

镇海“虞乐”再捐万元善款
10多年捐款逾19万元

记者 金鹭 通讯员 王雨晨

今年，端午节假期从 6 月 8
日至 6 月 10 日共放假 3 天。喜欢
自驾出行的朋友，想好去哪儿玩
了吗？

记者了解到，依据 《重大
节假日免收小型客车通行费实
施方案》，端午节高速通行不免
费。

记者从浙江省交通集团高速
公路宁波管理中心获悉，由于端
午假期与高考时间有所重叠，加
上阴雨天气，今年端午旅客量与
去年相比不会有大幅增长，较为
平稳。

预计杭甬高速宁波段最高单

日主线断面车流量达到 13 万辆，
甬台温高速宁波段 （二期） 最高单
日主线断面流量超过 6 万辆。

此外，杭甬高速复线宁波一期
自开通以来，车流量也日渐增加，
预计端午假期日均主线断面流量保
持在 6.5 万辆。

每天的 9 时至 10 时、15 时至
17 时，宁波各高速可能会出现出
行小高峰。

虽然高速通行不免费，但我
们还是可以在高速上，免费享受
不少优质服务。例如，依托浙江
省交通集团“施救在线”应用场
景，宁波管理中心为在所辖路段
发生故障、事故的车辆提供免费
拖车服务。

端午高速通行不免费
预计车流量相对平稳

记者 石景

4 个多月来，经过江北区消防
救援大队和前江街道的不懈努力，
浙东轻纺城消防隐患排查工作逐步
推进，已完成 4 项消防隐患整改。

据了解，宁波市江北浙东轻纺
城投资有限公司原址位于江北区北
海路 77 号，后被拆迁，市场内经
营商户找到有关部门要求继续营
业，故市场主办单位自行寻找场
地，将位于江北区前江街道银海路
228 号的华辰电气 （宁波） 有限公
司作为市场临时过渡场所。

1 月 21 日，编号为“8084786”
的网友向宁波民生 e 点通群众留言
板反映，浙东轻纺城建材市场有不
少商铺搭建隔层，没有消防排烟系
统，存在明显安全隐患。

1 月 23 日，记者在浙东轻纺城
看到，建材市场 A 馆 1 层不少店铺
增设了隔层，其中部分隔层的上下
均用于堆物，还有部分隔层的上方
用于堆物，下方用于经营。不少商

铺隔层未安装或只安装了少量的自
动喷淋系统。此外，A 馆 1 层和 2
层内部堆放了不少易燃建材。多数
房间内并无相关消防设备，存在安
全隐患。

1 月 26 日，市消防救援支队回
复表示，将会同街道、职能部门督
促浙东轻纺城针对存在问题逐步落
实整改措施。因浙东轻纺城涉及商
户较多、社会影响较大，已将情况
报送上级部门，并将持续跟进相关
问题整改情况。

4 个多月时间过去，浙东轻纺
城消防隐患整改工作进展如何？

5 月 31 日，记者再度走访，看
到 A 馆内原先搭建隔层的一些商户
已将隔层拆除或明显减少隔层上堆
放的易燃物品数量，不过也有个别
商户依旧“我行我素”，对有关部
门的整改要求落实不到位。

在 A 馆 1 层 和 2 层 之 间 的 夹
层，记者看到电梯、过道旁依然有
不少易燃物品随意堆放，存在安全
隐患。

记者从前江街道了解到，2022
年上半年，浙东轻纺城搬迁至该街
道，经工作人员摸底排查，目前入
驻商户 180 余家，内部经营公寓楼
120 间 ， 市 场 内 商 户 合 约 一 年 一
签。

前江街道有关负责人表示，街
道先后 8 次约谈浙东轻纺城法定代
表人王某，要求其尽快整改市场内
消防隐患。

在前江街道不断推动下，浙东
轻纺城共花费 300 多万元，目前已
完成 4 项整改措施：

1. 市场内 2 栋楼屋顶的彩钢板
由原本不具备阻燃功能的泡沫夹芯
板更换为具有防火、隔热功能的岩
棉夹芯板，提升建筑物防火等级；

2. 新 增 106 个 摄 像 头 ， 现 有
380 个 摄 像 头 可 实 现 对 市 场 全 天
候、全覆盖、无死角查看，视频可
保存一个月；

3. 增加市场内的消防设施数
量，保证每月至少对消防器材进行
一次点检，并将安保人员数量提升
至 15 名，严格执行 24 小时值班值
守制度，每两小时完成一次巡逻打
卡。同时增加市场内部巡查频次，
及时制止吸烟、明火做饭和电动自

行车违规充电等行为；
4. 每年至少开展两次对全体员

工和商户的消防培训和应急演练，
提升全员消防安全意识。

另外，前江街道、江北区消防
救援大队还对浙东轻纺城强化日常
检查，每日安排巡查人员对市场全
方位巡查至少两次，多次对违规商
户进行行政处罚，并引入第三方社
会化服务“安管通”，由安全专家
为市场提供消防安全技术支持。通
过“市场自查+社会第三方协同检
查+消防站监管”的“三轨并行”
模式，为浙东轻纺城提供更坚实的
消防安全保障。

江北区消防救援大队有关负责
人表示，会进一步规范商户日常行
为，加大执法力度，确保市场安
全、平稳运行。

发现身边问题，请您继续通过
以下方式反映：

1.拨打热线81850000；
2.打开甬派 App，在下方“问

政”板块留言；
3.微信搜索“nb81850”，关注

后直接留言；
4.打开中国宁波网，登录宁波

民生e点通群众留言板。

市场经营方被约谈8次

浙东轻纺城完成4项消防隐患整改

孙维国

据前日《宁波日报》民生版
报道，初夏蝉鸣中，稚子歌声
里，最宜忆往昔、忆童年。当
天，作为“我陪孩子读经典”全
民阅读系列活动之一，“同年·
童年”国际儿童节复古主题展在
宁波图书馆新馆二楼艺术空间开
幕。

“拨浪鼓”“锡瓶”“铜盘
秤”等老物件，对于成年人而
言，承载着祖辈和父辈生活的
记 忆 ， 唤 醒 了 那 份 久 违 的 童
真；对于孩子们来说，这些物
件则是一次新奇的探索，通过
亲身体验，感受到那种与现代
截然不同的生活方式，不仅能
激发孩子们对历史和传统文化
的兴趣，还能让他们在现实中
找到更多的乐趣。

在快速发展的现代社会，科
技的飞速进步和物质的极大丰
富，让孩子们的生活变得前所未
有的便利。然而，这些便利也在
无形中“剥夺”了他们探索和体

验的机会。屏幕上的虚拟世界替代
了现实中的互动体验，触摸不到的
数字游戏掩盖了触手可及的自然美
景。曾几何时，孩子们在田野中奔
跑、在小溪边嬉戏的场景成了过去
式。

童真不仅仅是一种天真无邪的
状态，更是一种纯粹的生活态度，
是对世界充满好奇和热爱的表现。
然而，在现实的压力和现代生活的
重压下，童真正在被逐渐侵蚀。教
育的压力、父母的期望、社会的竞
争，这些都让孩子们过早地失去了
那份无忧无虑的快乐和对世界的无
限探索欲望。

找回丢失的童真，不但是孩子
们的需要，也是整个社会的需要。
童真是一种对生活的热爱，一种对
世界的好奇，一种纯粹的生活态
度。在现代社会的快节奏中，童真
是我们心灵的一片净土，是我们精
神的一种依托。让我们一起努力，
让童真永驻心间，让孩子们的生活
充满欢乐和希望。

（欢迎投稿，来稿请发民生邮
箱1871684667@qq.com）

让童真永驻心间

在东钱湖骑行的人群。 （徐能 摄）

在古村中品味宋代生活
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